「島本町立歴史文化資料館」の利活用及びJR島本駅東側周辺の魅力づくりに関するアンケート 調査結果

島本町

令和6年4月

1 調查概要

1-1 目的

島本町立歴史文化資料館は、史跡桜井駅跡の記念館(麗天館)として昭和16年に建設された建物です。本資料館は、JR島本駅前という好立地に位置しており、また、国の登録有形文化財であることから、町内全域の地域活性化を目的として、近くの史跡公園も含め、施設のさらなる活用が期待されています。また、現在の資料館は空調機能が整っておらず、耐火性・気密性の低い木造建築です。そのため、展示物である文化財を後世に残すための施設としては課題があることから、建築物自体は保全しつつ、文化財の保全については、より適切な施設への移設について検討を進めていく必要があります。

これらの目的を踏まえ、今後のさらなる活用促進に向けてご意見を募るため、下記のアンケート調査を実施しました。

1-2 対象

町外を含む一般の方(公式 LINE 配信者数: 7, 249人)

回答者数:327人(回答率:4.5%)

1-3 方法

ロゴフォームによるアンケート調査及び LINE による周知

1-4 期間

令和6年2月21日(水)~令和6年2月28日(水)

2 アンケート結果

Q1. 年齢を教えてください。

	人数	割合
6 0 歳代	71	22%
5 0 歳代	70	21%
40歳代	60	18%
30歳代	49	15%
7 0 歳代	42	13%
80歳以上	24	7%
20歳代	9	3%
10歳代	2	1%
10歳未満	0	0%
回答者合計	327	

Q2. お住まいの場所を教えてください。

	人数	割合
島本町内	308	94%
島本町以外	19	6%
回答者合計	327	

【島本町以外の内訳】高槻市4 茨木市2 大阪市2 伊丹市2 など

Q3-1. 島本町立歴史文化資料館(前庭含む)又は史跡桜井駅跡史跡公園に 訪れたことがありますか。

	人数	割合
ある	282	86%
ない	45	14%
回答者合計	327	

Q3-2. 現在の資料館(前庭含む)・史跡公園に訪れた目的とその頻度についてお答えください。(複数回答可)

	I MA	A	頻度			
	人数	割合	月1回 以上	年数回 程度	年1回 程度	年1回 未満
屋外のイベント(祭など)	162	49%	8	83	42	29
文化財の展示	154	47%	8	53	35	58
屋内のイベント(発表会など)	90	28%	4	40	24	22
図書の返却	67	20%	12	36	6	13
講演会	39	12%	0	18	12	9
憩いの場	31	9%	6	19	3	3
その他(自由記述)	16	5%	6	5	1	4
回答者合計	327					

【その他(自由記述)の主な内容】通勤で通る、ボランティア活動 など

Q4-1. Q3の「訪れたことがあるもの」の中で、特によかった取組があればその理由も含めてお答えください。

	人数	理由等(一例)
展示関係	30	「町の歴史文化にとても興味があるから。他に展示しているところがないから」
しまもと音楽フェスティバル	18	「緑が綺麗な季節に明るい音楽が流れて、駅前全体に 活気を感じるため」
コンサート関係	17	「建物の雰囲気にあった、ゆったりした時間が得られ た」
ウイスキー100 年フェスティバル	14	「いろんなウイスキーの飲み方が知れて良かった」
高島産直市	12	「付帯イベントも楽しかった」
発表会関係	9	「歌って聞いて楽しい」
朝市	8	「新鮮な野菜が購入できるから」
特になし	8	_
農林業祭	7	「良い産品が買えたから」
		「建物自体が歴史があり素敵な雰囲気で、そのなかで
講演会関係	6	開かれる催しがより素晴らしいものになっているよう に感じます」
手づくりコミュニティ市	6	「ハンドメイドが好きなので」
オリンピック聖火イベント	5	「滅多に見られる物ではないから」
タヴェルネッタシマモト	4	「町内のいろいろなお店の味を楽しめました」
かぐや姫の夕べ	2	_
公園	2	_
図書の返却	2	_
その他	5	_

Q4-2. Q3の「訪れたことがあるもの」の中で、あまりよくなかった取組 があればその理由も含めてお答えください。

	人数	理由等(一例)
特になし	32	_
展示関係	7	「場所がもったいないと感じる」
その他	16	「(講演)冬にあったが、室内が寒すぎる」

Q5. 資料館で、最も魅力があると思うものはどれですか。

	人数	割合
立地条件	127	39%
外観	67	20%
館内の雰囲気や内装	48	15%
展示資料	45	14%
特になし	35	11%
その他	5	2%
回答者合計	327	

Q6. 島本駅東側周辺は、どのようなエリアになったら良いと思いますか。 (複数回答可)

	人数	割合
緑が豊かで自然に触れられるエリア	181	55%
歴史や文化に触れられるエリア	156	48%
商業機能が充実し、町外からの来訪者も訪れるエリア	135	41%
住民同士の交流のエリア	117	36%
その他	11	3%
回答者合計	327	

【その他(自由記述)の主な内容】子どもと楽しめる施設 など

Q7. 資料館(前庭含む)にどんなものがあったら良いと思いますか。(複数 回答可)

	人数	割合
カフェや喫茶店など、軽食が楽しめる場所	206	63%
イベントをこれまで以上に楽しめる場所	123	38%
町外からの来訪者を含め、雑貨や地域性の高い商品などを購入できる場所	94	29%
ゆったりと読書や自習ができる場所	86	26%
レストランやバーなど、本格的な食事やお酒などが楽しめる場所	65	20%
今のままでよい	39	12%
地域住民が日用品を購入できる場所	33	10%
その他(自由記述)	17	5%
回答者合計	327	

【その他(自由記述)の主な内容】空調設備、休憩できるベンチと日陰 など

Q8. 史跡公園にどんなものがあったら良いと思いますか。 (複数回答可)

	人数	割合
カフェやキッチンカーなど飲食が楽しめる場所	158	48%
緑や自然により触れられる場所	157	48%
イベントを楽しめる場所	139	43%
子どもが遊び場として楽しめる場所	128	39%
歴史文化遺産を学べる場所	88	27%
今のままでよい	44	13%
その他(自由記述)	8	2%
回答者合計	327	

【その他(自由記述)の主な内容】JR 駅側の入り口、芝、トイレ など

Q9. 資料館(前庭含む)・史跡公園をはじめ、島本駅東側周辺の魅力づくりに関する意見、要望がありましたら自由にご記入ください。

自由意見 (原文)

- 図書館が山の上にあると行くのが大変なので駅前あったらいいなとずっと思っていました。資料館にこどもの図書だけでも置いて借りれるようにでき 1 ると利用率も上がり資料館も見てもらえていいと思います。
- 2 公園と言うからには、もっと人が憩えるように明るく整備して欲しい。今は暗い雰囲気で、入ろうとは思わない。
- 何となくの印象ですが、少し薄暗いイメージがあるため、待ち合わせや子どもの遊び場、電車の待ち時間などにたくさんの人が利用できるような環境にして欲しい。また仕方ないことかもしれませんが、夏になると「蚊」が大量発見するため、なかなか遊びに行きづらいという感想があります。電車も近いので、立地を活かして電車が見えるコーナーなどあると子どもたちも遊びに行きやすいかなと思います。実際に、子どもがフェンス越しに電車を見ている光景を目にしたことがあるため。
- 4 高槻のように駅ビルは不要 適度な田舎がちょうどよい
- 5 折角の緑豊かな場所を守った上でくつろげるような施設にして欲しい。
- それより島本駅西側、というか島本町全体の JR を挟んで西側に行ける道路が役場前の高架を除いて全て一車線のものしかないのをどうにかしてほし 6 いですね
- 子どもも大人も気軽にゆったり過ごすことの出来る居場所があればうれしい。ふれあいセンターは坂の上にあり、なかなか出掛けづらい。中高生の居場所(自習室)や雨の日に幼児や小学生が過ごせる場所が駅前にあると嬉しい。
- 8 野菜市や飲食店、講演会など町外からも多く人が集まる駅前を民間活力を利用して考えて頂きたいと思いますので
- 9 駅の西側へ抜けられるルートがあると便利
- 10 雨の日は屋内、晴れた日は屋外で活動したりゆったりくつろいだりできる施設があればいいと思います。
- 11 駅前という好立地を活かした取組(産業振興)をお願いします
- 12 役場役職員が具体のイメージをもって実現しようとすること?
- 霊でんかん で小学生の頃 肝だめしをした事を 70 年たっても 良い思い出がある者として 子供たちが大人になっても島本町を 懐かしい と思えるような場となると嬉しいです。
- 島本駅に隣接し立地は良いのに、ゆっくり出来るペンチやカフェがあるかといえば特になく、他県の友人を誘い訪れたい所も特になく、何事も中途半端で、せっかく若い世帯がたくさん住んでくれても島本町の特色って何か自慢出来る物が無くなった気がします。開発段階で失敗したかな。せめて東側は慎重に文化、自然を残したい。
- 15 西側の人の出入りも多いように感じるため、駅の東側と西側を簡単に行き来できると、活性化につながるように思います
- 16 おしゃれでみんなが過ごしやすいバリアフリーな場所
 - 島本町に大型の商業施設が欲しいです。需要を満たせていないと思います。島本町に移り住んで4年程度で昔の風景に思い入れがないから言えるのかもですが、、、。毎年一県が消えていく勢いで人口が減る中、喜ばしいことに若い世代、子育て世代が増えて勢いのある町にっています。立地的にも京都と大阪に行けるので良好。一方で、JR、阪急、新幹線が横断していて町内の移動は遮断気味で不便に感じます。商業施設も不足していて町全体のキャパ不足による不便さを感じます。惜しい町だと感じます。道を通して町内を行き来し易くして欲しいのと、商業施設を増やして人を受け入れられる町にして欲しいです。全国的に都市の駅周辺の土地が限られる中、便の良い駅周辺は貴重な場所だと思うので有効利用するのが社会貢献だと思います。ポテンシャルはかなり高いと思います
- 18 緑豊かな落ち着きのある、史跡を学べる所にしてほしい
- 19 アピールが不足ではないか。
- 20 最近、町内では高層マンションばかりが建設され、町の魅力がどんどん失われる一方と感じる。
- 議員、役人の旧態の固定的な概念ではなく、革新的に町を作り替えるアイデアを民間、住人から取り入れるべき。今の島本の社会インフラ、社会機能 21 では、圧倒的に遅れている。どんな町にしたいかのコンセプチュアルな開発がこの規模の町ならできることはたくさんあるはず。それに気がつかない 人々が町を創成していることに気がつくべき。
- 緑のあるゆっくり出来る場がいいです古民家の中で お茶でも飲める場が欲しい 樹木?ももう少し大切に無くなっている所は植え直しをして欲しい 22 ですね。
- 23 島本駅から水無瀬交差点までの渋滞が激しすぎる。キャパオーバーしてるようにしか見えない。観光案内所的なものが無いのでもったいない。
- 駅周辺に集合住宅が増えたことから、日常的な利便性の向上が喫緊の課題であると考えます。イベントスペースとしての活用は継続した方が良い(立 地が良いため集客も見込める)ので、商業施設、食事が出来るところ、イベントスペースを兼ね備えた複合商業施設があると便利だなと考えます。ま た町内に足りてないものとして、ドラッグストア等は西側にできたため、ジム等(チョコザップ程度のもので良いです)も併設されるとより利便性が向
- 住宅がどんどん増え、町の余白が減ってきているように感じます。人口が増えて賑わっていくのが嬉しい反面、心配にもなります。のどかな島本町が 25 好きです。人口が増える分、遊べる公園、子どももお年寄りも自由に使えるスペースも増やしてほしいです。雨の日には屋内で遊べる場所も欲しいです。

- 26 雰囲気が寂しいので、商業施設を勧誘すべき
- 27 ローソン付近の排水口の匂いがひどいのでどうにかしてほしい。
- 28 飲食店を作るなら大きなもの。噴水などあると良いと思う。
- 駅前でくつろげる場所、待ち合わせられる場所がないのでカフェができると嬉しいです。京都にある古民家カフェや旧校舎をリノベしたカフェ(明倫 29 館カフェ)など、参考にしてほしい
- スタバやファストフードなど集客力のある店をメインに、貸スペースなど期間限定で出店できるスペースを作るなど新規事業を応援する仕組みがあれ 30 ばいいと思います
- 31 史跡公園の楠公子別れの像は今のものより前の像のほうが良かったと思う(顔つきが現代風になってしまったから)

現在島本町では町外からもハイキングに訪れる人が多く感じます。 また、少し離れた八幡市の三川合流地及び淀川沿いは休日にはサイクリストで賑わっています。資料館に関しては駅前かつ西国街道沿いという立地からハイカーやサイクリストの人をメインとした小さな「道の駅」のような施設は需要があると思います。水無瀬離宮の水を使った飲食物の提供 地元の農作物の販売や加工品の販売等 島本の魅力を町外の人にに発信する場としてまた、駅前という立地から町民の方々もふらっと立ち寄れる憩いの場としての 島本町らしい賑やかすぎない、温かな雰囲気を大事にした場所になってほしいです。また資料館の活性化と合わせて 史跡公園に関しては子育て世代が集まる公園にしてほしいです。子育て世代が集まれば自然とその周辺は活気づき、新しい資料館の活性化にもプラスに働くと思います。

家族で食事できる店が増えると良い。また、小学生くらいの子供がボールで遊べる場所があるべきと思います。(習い事に加入しないと休日運動でき 33 る場所が少ないと思っています。)

34 車の往来を少なくして欲しい

2018 年秋まで島本町に 21 年以上暮らしておりました。今は伊丹市民ですが、居住環境は、島本の方がゆったりして過ごしやすく、伊丹市は機能的で利便性が高いという特徴があります。時々、阪急や JR で京都方面に向かう時、島本周辺がどんどん開発されて淋しく思います。私共はいい時代に島本で過ごすことができていたのだと懐かしく感じております。ところで、伊丹市史の第一巻と第四巻には水無瀬や水無瀬家のことが書かれております。後鳥羽院や西国街道のおかげでもあります。伊丹の人はこの事柄を学んでいるのに、私を含めて、島本の人が知らなかったのは不思議です。

- 36 今後の人口減少に備え、子育てに魅力的な町を目指し転入者を増やす取り組みに力を入れるべき。
- 37 西国街道沿いの地域をもう少し広い範囲で近隣商業地域に指定して、商業施設の誘致をすれば町の発展にもつながるとおもいます。
- まる。 東側も壊してしまうのでしょうか。島本の素朴でのどかな雰囲気は残して欲しい。これ以上縁を無くさないで欲しいです。島本駅に帰って来た時に、 ホッとすることが出来なくなってしまいます。町が豊かになることはよいことですが島本が好きで住み続けている人間にとっては悲しいです。
- せっかくの場所なのに、ダメダメと禁止事項が多すぎて、子供を遊ばせられない。昔は楠公さんで色々遊びました。飲食店も無く、芝生広場も無い。 魅力が無いです。
- 水無瀬駒の展示があるなら将棋のサークルなどあればいい。高槻市に便乗してでも盛り上げたらいいのでは。町の人の居場所にもなる。島本駅を清掃40 してくださるシルバーさんにも参加していただくとか?防火対策的に飲食が難しいならキッチンカーで。
- 41 てんしば、安満遺跡公園、江坂公園のように、普段時もイベント時も町内外の人が集まれる町の顔になれば良いと思います。
- 42 自治会が使える場所にしてほしい。
- イベントは行きたくなるなぁと思います。毎月何かしらのイベントがあれば楽しみだと思います。特に飲食のイベントは何回か参加して楽しかったで す。子どもが小さいので、遊べるようなイベントがあると嬉しいです。アンバンマンショーや、子ども向けのイベントもあっても嬉しいなと思いま す。
- 44 なるべく町内は自然を残したままにしてほしい。西側などの開発を残念に思っている
- 45 自然がどんどんなくなる島本です。
- 役場が主導するのではなく、民間の知恵を使って、運営してほしいです。例えば、資料館はスターバックスに貸し出したり、公園の方はボーネルンド 46 に運営をしてほしいです。そもそも、駅周辺は禁煙にしてほしいです。いまだにタバコ臭くて昭和のまま時代が止まってるように感じます。また、島 本町は小学校の消防設備すらまともに運営できていないので、火の発生を防いだ方が良いんじゃないでしょうか。
- 47 町の資料などには興味が無い。それより、生活がし易いように、日用品やなどの商業施設施設がある方が魅力を感じる
- 48 禁煙
- 西側は商業施設になってしまったので、東側は自然豊かな場を残して欲しいです。安満遺跡公園のような、緑豊かな大きな野外イベントスペースが島本町には少ないので、駅も近いし、イベントでも賑わう場になってほしいです。
- 島本町駅周辺の変貌ぶりに困惑しています。降り立った時、都会とは空気が違ったし、景色も貴重なものでした。緑や自然やとことあるごとにアピー 50 ルされますが、実態は、全く違う。問題はあるかと思いますが、失った自然は二度と戻らない、島本町の個性がなくなったなぁと住んでいて悲しさしかありません。
- JR 島本駅の玄関口で、ロケーションもよく、島本町の歴史をピーアール出来る様にお願い致します。又、関大明神社のメンテナンスも併せて宜しく 51 お願い致します。
- 52 緑が少なくなり寂しい気がします
- 53 西側の自然が減ってしまった事を残念に思うので東側は自然を増やして欲しい
- 54 駅前というとても良い立地なので、町内外からたくさん人が集まる場所になって欲しい。

- 55 もっと町外から訪れてみたい??と思える施設が増えて欲しいです。資料館も入りにくいので、カフェや雑貨屋さんを併設して欲しいです。
- 56 子供と楽しめるイベントを増やしてほしいです。
- 57 お花見とかができるように、もっと季節の花の木等を増やして欲しい
- 大規模マンション群ができたあと、東側は「島本駅前」のメリットを失い、ただの「島本駅裏」になってしまうリスクがあります。特に新しい住民のかたは、駅東側にぜんぜん行かなくなってしまう可能性もあります。その点は強く意識しておく必要があると思います。
- 59 もう高い建物はいらない。今ある物を活かして町づくりをして欲しい。
- 60 町外からも来てもらえるようなイベントや施設があれば、島本町ももっと活性化するのではと思います。
- オシャレな今どきのレストランや喫茶店で、室内で小さい子を遊ばせながら大人はお茶やランチができ、上の子は外で遊んでるのを見守れるような施設。100円均一や手土産などが買える施設。子どもがのびのびとボール遊びやツリーイングなどで遊べる公園。キッチンカーなどもある公園。ボーネルンドなど有料でもいいので室内で遊べる施設(島本町民は無料や、値引きできる)切実にお願いしたいです。
- 62 もう これ以上 商業的に開発しないで欲しい
- 63 西側が開発で、自然が少なくなったので、楠公さんの広場の木や広場は子供たちが集まる場所として、そのまま残して欲しい。その中でイベントごとに利用し、土地は町が保持して売却しないで欲しいなと思います。
- 64 もっと人が集まるような工夫が必要だと思います。普段、ひっそりとしているので。
- 住宅、マンションの新規事業が多すぎ。人口の増加に伴う教育施設や商業施設が揃っているか不安。大きな公園が一つしかなく安心して子供を遊ばせ 65 られる場所がない。
- 66 鳩の餌やりをやめさしてもらいたい!周りの糞害がひどくならないうちに対策してほしいです
- 専門委員会、コンサル等の意見を参考にして、もっと有意義な施設にして欲しい、現状では宝の持ち腐れです。民間委託も一考です。行政は臆病だか 67 ら、中途半端な対応で終わりそうです??
- 68 イベントがある時は活気がありますが、日頃は通り過ぎるだけで、あえて立ち寄ろうという気持ちにはなりにくい雰囲気があります。住民の憩いの場とするなら、全体的な雰囲気づくりとベンチなどの増設もお願いしたいです。
- 史跡や登録文化材にあまり手を入れられないことは理解するので、第一幼稚園などの場所にカフェなど歴史・文化を楽しめる施設を検討されてはいか 69 がでしょうか。
- 70 朝市やイベントでのマルシェや、施設での作品や古本市などがあると通りがかるのが楽しみになります。
- 71 月に1~2回は、来場者ターゲットを考えた、島本町の歴史や展示物などについて、語り部の方によるイベントなどを企画されたらと思います。
- 反対側が高層マンションになってしまい、レンゲ畑やホタルの疏水が無くなって残念でした。なので東側の再開発は自然の豊かさと共存できるものに 72 してほしい
- 73 歴史を感じられる緑豊かでゆったりとくつろげる場所であってほしい。前庭にも 木陰が欲しい。
- 歴史資料館の外装、内装共に、レトロで素敵な作りなのでそれは活かしつつ、冷暖房設備をつけて、耐震化を施し、どの季節でも演奏会やイベントに利用できる施設にして欲しい。カフェを併設して欲しい。
- 意味のない展示、誰もいない場所 空間の無駄 人員配置も人件費の無駄 活気のある場所 若者が集う場所 場所が良いのだからちゃんと活かせば良 75 しと思う 今のままなら存続させる意味が無い、税金の無駄 酒張って下さい
- 史跡公園は緑も多く、過ごすのに気持ちのよい場所なので、子どもたちにもたくさん遊んでほしいと思います。史跡であり、また駐輪場への通路としても利用されていることから、ボール遊びは禁止になっていると思いますが、立地条件も良い場所なので、史跡を守る対策をして、子どもがのびのび遊べる公園になったらいいのではないかと思います。
- 西側の自然が壊され商業エリアとなったしまったうえ、東側でもマンション建設が増えていて、普通の駅前となることを大変懸念しています。だから 77 こそ駅前に公園や資料館、そして今のようにゆとりのあるロータリーや視界を遮らない駅前の景観維持が、島本の後世にとって大切だと思います。駅 に降りてほっとする島本は西側がなくなりました。せめて東側は守っていただきたいと思います。
- 78 コンビニエンスストアしかなく少し店舗があれば良いと思う。

島本町という町に来て 30 年以上が経ちました。周りに山や川と自然も多く私自身大好きな町です。でも最近の島本町はどうでしょう・・。人口が増えるのは良い。それに伴って保育所やスーパーなども出来て良かったと思っています。ただ、道路状況が改善されていません。住宅やマンションが立ち・でも前の道はそのまま・・車は増え 171 へ出るのはどの道?町作りとはどういう物なのでしょうか?人口が増えるだけでいいのでしょうか?住民が毎日生活しやすい環境が一番なのではないですか?ベビーカー・車椅子・年長者の方が押しているカートなどそれを使うには危険が多すぎます。西側も一部だけ広く綺麗・・だけど・・東側も道路はまたそのまま・・ですか?私は車で島本駅から上牧駅に向かう時何時も思います。 道幅も歩道も広くていいなぁと。 私は知りたいです。 島本町の町作りはどなたが考えていらっしゃるのでしょうか? 時間とお金がかかっても、道路を広げる・歩道をつけるなど是非ともやっていただきたいです。 東側には古き良き物や公園もあります。 でも、島本駅の周りにはゆっくりお茶を飲んでおしゃべりしたりする場所も無く、来られた方がちょっとでも島本を感じていただける場所があればいいなぁと思っています。

- 島本駅エリアには少し大きい飲食店が少ないので、大きめの飲食店があるといいなと前から思っています。今の環境も残したいい感じのお店があると 80 いいですね。
- 81 島本町民の 良識、マナーをわきま得た行動、
- 82 周辺をに鳩が多く散策が出来ません。鳩が来ないようならないでしょうか。それ以外は雰囲気もとても良いと思います。

- 83 此のアンケート、町立小、中学校で望む未来の姿として、1時限でも取り組み次世代の利用者としての希望を話し合えば故郷を創る事になるのでは?
- 84 住民が手軽にいつでも集える場所ならいい。ちょっと立ち寄るにはあまり魅力的なものがない。
- 85 資料館の前庭は気軽に休憩できる雰囲気がない。
- 86 天王山の山並み?が、美しいので、高層マンションで、折角の、山並みが、見えなくなるのは、残念です?? それが、一番、心配です。
- 87 駅前なのに店もなく、寂しすぎ。
- 88 図書館の本が返却出来るのは便利なので、今まで通り続けて欲しいです。
- 89 屋内で、子どもが遊べる場所があるといいと思う。ふれあいセンターは山の上だし、夕方、帰る時怖いし。子どもの居場所が少ない。
- 90 資料舘の一角は文化圏として毅然とした場所として保存。商業やイベントは楠公公園でやるべき。桜井駅跡は史跡としての価値も殆ど無い
- 資料館の外観も内観も好きですし、史跡公園と資料館のあるゆったりとした今の駅前の魅力を維持しつつ、住民がより公共空間を気軽に活用しやすい 到1 制度づくりを望みます。
- 92 歴史資料館内の展示物は新役場に場所を設けてはどうか やはり駅前なので食事や喫茶ができる場所が欲しい!
- 93 島本町のハイキング、史跡巡りの拠点としてもっと活用、PRをし、町内、町外の多くの集客を目指して欲しい。
- 子供向けのイベント、室内・室外遊び場が欲しい。歴史資料館はほとんど人が居ないので、もう少し活用できる施設(図書館別館、100円ショップな 94 ど)にしてほしい。
- 5年前、自身が島本町への移住を決めたきっかけになったのが、西側の田園風景と東側の史跡公園の緑豊かな風景でした。島本駅西側が商業施設、マンションになってしまった今、島本町らしさを残せる最後の砦が史跡公園、資料館(外観)だと思っています。このエリアには商業施設を入れず、緑と文化遺跡を守ってほしいです。
- 96 史跡公園には立派な史跡があり、町外からのお客様も多い。町は立派な資料館と併せて大切にしているように見え無い。
- なんこうさんの前の家なので、ここで遊んで育ちました。楠木の大木や、石工の祖父が建てた碑も今もかわらずで、嬉しいです。どうか、何も変え 97 ず、そのままにお願いいたします。
- 98 イベント時のストリートピアノ楽しいです。もっと開催してほしい。
- 子供の時に、島本長に住んでいました。歴史文化資料館の近くでも、よく遊びました。建物が素敵なのと、駅近なので、中でジャズライブや、簡単な ウェディングパーティーに貸し出せる様な、音響を強化した貸しスペースになったら良いのではと思います。古い建物は、趣きがあって素敵です。紫明会館などをご参考に… 勝手にリンク貼っておきます。https://peraichi.com/landing_pages/view/shimeihall/ 今でも、島本町が大好きで、定期的 に通っています。頑張ってください!
 - 駅西が激変した今、駅東に降り立つと資料館や楠木公園の緑にこころが落ち着いてほっとします。たまに、音楽イベントや歴史講演会や交流イベントが開かれるものの普段はのんびりとしている今と同じ雰囲気を大切にして欲しいです。のんびりしできる雰囲気が島本町の宝だと思います。どうかこの雰囲気を守ってください。頼みます。ただ、資料館の冷暖房設備は是非整えていただきたいです。何故なら数年前に季節外れの暑さの中でのイベント時に体調を崩した高齢者がいらっしゃりました。また、昨今の沸騰する暑さの夏の長い間、冷房無しで虫とも戦いながら毎日働かれておられる親切な職員さん方のことがいつも心配です。建物の雰囲気を壊さない形での空調設備を導入していただけたらと思います。トイレもいつ行っても綺麗で気持ちよく利用させていただいています。有難うございます。
- 101 今は殺風景で人通りが少なく、寂しい。もっと人が多く集まる賑やかな場所になってほしい。
- JR 東側まで西側と同様に大きく変化する事は望ましいとは思わない。基本的に現状を維持し、もう少し子ども達が遊んだり、遊ばせてるお母さんた 102 ちがゆっくり集える場づくり
- 103 歴史民俗資料館的な展示。皆が集えるオープンなスペース。くつろげる場所
- 104 明るい雰囲気になったら
- 歴史文化遺産にふさわしい商品、陶器や骨董品 それらにまつわる食事、菓子など 能、狂言のような演劇も見れるような場所になれば 駅西と対比 105 でき、面白いと思います。
- 106 公園を積極的に利用し、フリーマーケットや、スペインなんかのトマト投げ祭り、大餅つき大会、ギネスに挑戦など、たくさんのひとが実際に何かしたり、集まれるイベントは出来ないですか?島本は全国でも珍しく、若いファミリーが増えていく街なので。近隣の街からも来たくなるような。
- 電車利用を想定した商業施設の誘致。カフェやトイレなどの滞在施設。そして、水無瀬川沿いの空地を利用し、JR などとも協議し、鉄道カフェや、107 川沿いを花見やキャンプのように楽しめるよう整備(そもそも、公衆トイレさえないので、観光客は歩こうとは思わない)。それにより、サントリーから水無瀬川、水無瀬神宮、島本駅への散策ルートにする、とかいかがでしょうか。
- 108 島本市への昇格を目標にした施設誘致
- 自転車、ハイカー、等、外から訪れる方がいるのに、それに特化しているアイデアが何も見当たらない。西側にそんな特化した施設を期待していましが、、まずは特化したイベントを外部にアピールして 自然、地形を活かした遊び場、施設、イベントで、新たに島本と言えば、を作ってほしい。週 末はとりあえず島本行っとく?そんな町にして欲しい。幸い飲食が良くなりつつありますが、イベントに出店している店舗はいつも同じ顔ぶれなように思います。そこに問題意識を持って欲しいです。この町はまだまだ魅力的になれるはずです。専門家を招いてでも新しいアイデアで新しい島本を作ってほしいです。
- 現在の資料館の展示物について、大変地味であると感じてます。もう少し若年層でも興味を持たれるようなビジュアルでインパクトあるもの、ゲーム 110 感覚も取り入れた体験型のようなもの、を工夫できないのかな、と思います。お隣りの大山崎町の資料館は人口規模の割に素晴らしい展示物で、目を 引くものがあります。今回のアンケートとは少しずれるとは思いますが、水無瀬離宮関連の遺跡の発掘調査や学術調査は現在どうなっているのでしょ

うか。マンションや宅地開発に伴う調査ではなく、国の史跡指定を見据えた調査を実施するべきと思います。歴代天皇の中でも突出した才能を持った 後鳥羽天皇を、そして上皇になられてからも御所に選ばれたこの水無瀬の地に残る数々の遺跡を、もっともっと島本町は評価して世の中にアピールし て観光誘致していくべきだと考えます。

- 自然に触れるのは駅西側の山の麓でよいと思います。史跡公園を含む駅西側〜水無瀬駅にかけてのエリアは昼夜ともにもっと賑わい作りをして欲しい 111 です。個人的には飲食店(洋食ファミレス、牛丼屋)、ドラッグストアが欲しいです。あと、24 時間買える野菜の販売所を設けるのはどうでしょうか? 土曜の朝市になかなかいけないのであると嬉しいです。
- 島本駅の周辺は駅の東西問わず立て続けにマンション建設が進められているが、このままでは道路交通が麻痺していくように思えてならない。本件で 112 は駅前なので電車で来られる方も多いとは思うが、駅前施設やマンションの開発には町内のスムーズな移動環境の整備もセットで実施してほしい。そ のためのアイディアなら町民からも出します。
- 113 ウイスキー100 年フェスティバル、チケットの引き換え方法などがちょっとわかりにくかったので、もう少し大きい案内が欲しかった。3 枚 3,000 円 は手を出しにくいので、1 枚 1,000 円とかで販売してほしい(コストの問題もあって難しいかもしれませんが…)
- 自分が幼少の頃に比べ、格段に整備されましたが、せっかくの歴史的構造物(麗天館、櫻井の駅跡にある様々な石碑)が疎かになってる印象を受けま 114 す。あと、楠の木は今のまま大事にしていただけるとありがたいです。今の子供達にも受け継がれるような資料館と史跡公園で在り続けてもらえるようお願い致します。
- 115 室内のこどもの遊び場があって、そこで交流できたら良いと思う
- 東側にマンション等建築には反対でした。強行されたこと残念です。水無瀬駅前はシャッター商店街。島本駅はどうなるのでしょうか?災害対策はしているのでしょうか?高槻の安満公園のような防災公園にしてはいかがですか?緑地公園だけでは不十分だと思います。
- 117 JR 駅舎内改札前にペンチすらない 周辺に待ち合わせのできる安全な座れるレストハウスが欲しい 但しバカ者の溜まり場にならぬ施策が必要~
- 118 島本の、自然があって、のんびりした雰囲気は残しつつ、カフェのような一息つけるような商業施設があると良いと思います。
- 119 図書館を持ってきてほしい

123

- 平日ほとんど来館者を見たことがなく、私自身も図書の返却にしか行かないのですが、いつももったいない感じがしていました。ふれあいセンターが 120 島本駅から離れているので、資料館でも教室などあれば、人が集まるのではないかなと思います。また、小学校からの校外学習でも1回しか行かなかったので、もう少し回数を増やしたり、館内で平和学習や講演が聞けたりしたらいいなと思います。
- 島本町の良いところは、イオンなど大規模な商業施設が少なく、外資のチェーン店などもあまりないところだと思う。今後も守れる自然や景観は守り 121 つつ、地域独自のカルチャーや特産物を味わえる店舗などの導入は積極的に進めて欲しい。そのためにも時間をかけ、テーマを定めながらまちづくりをして欲しい。
- 東京世田谷の九品仏緑道みたいなのがあるといいなぁと思います。まだ現地を練り歩いていないので、もしかしたら緑道というほど長い道を設けるの 122 は難しい距離かもしれませんが…

マンションや戸建ても増えて人も増加が予想されます。駅は縦に2~3階で商業施設が入り滞在時間が増えるといい。今現在素敵な雰囲気も残しているので駅前というアクセスの良さも活かして小さめの音楽ホール、それを聴く前と聴いた後に過ごせるカフェ(夜カフェはちょっと暗くしてお酒も提供)、武道場も雰囲気に合うと思う。高槻という小都会の隣接しているということで文化と自然を意識し差別化(それも一駅というアクセスの良さ)し、日々気軽に室内楽など小さめの音楽会があったりすると駅前なので集客もあると思う。公園は遊具のあるものではなく自然を意識し町民が普段の生活で必ず通るような人が行きかう公園にしたいのでJR入口からの遊歩道を公園内に張り巡らせ、芝もあり大きな木もあり、朝の空気を吸いながら通動通学、夜も素敵な街灯があり怖い公園ではなく人がいて安心な公園にして、週末にはキッチンカーなどでにぎわう、どんな立場の町民でも満足する公園にしてほしい。JR降りて右は文化、左が自然(公園)、駅上層はこじんまりと商業施設。駅周辺に居る時間が増えるような街の中心地になって欲しいです。

- せっかくの立地の良さが活かされてないと思います。初めて引っ越ししてきた時に、中に入りましたがまた、見たいとは思いませんでした。貸自転車 や常時のマルシェのような形で、地域の人と観光の人が常に交流できるようにしたら、地元の商店も潤うと思います。農家さんもやりがいを感じると 124 思います。歴史的にも凄い場所なのに、子供達が遊ぶ場所として気軽に集まれる中に、紹介してる分かり易い展示や、体験の場や、写真、絵なども身 近に工夫して欲しい。歴史の有る駒も有るので、将棋の大会なども催されたらどうですか?竹林も放置されてるので、整備して竹の塀などに利用し、 街の景観に利用してください。
- 大山崎町には山崎合戦の陶版画が登山口から整備され、当地の歴史を目の当たりにすることが出来ます 島本町はそのような取り組みされています か??西国街道という素晴らしい歴史遺産があるのに行政の文化保全 情報発信に関する取り組みがまったく感じられない
- 126 他の駅まえのようにしない。商業施設を充実させない。

駐車場が欲しい。足が悪い年寄りを連れて行けない。自転車を止められる台数が少ない。人を集めたい、とのことと拝察するが、その「人」はどのように集まるのか?徒歩しか考えられないなら、島本駅から遠い町民はたどりつけないではないか、と思う(実際足がなくて行けない)。駅前の駐車場は駅を利用する人のためで、史跡を利用する人は駐車できないし、また、時間も15分程度とされており、ゆっくり史跡を利用するには程遠い。駅西側、コープなどに一般駐車場があるが、そこから史跡への移動が難しいのである。常々、ものごとを検討される方々は現役世代の方で、普通に歩いて移動できる、また、頻繁に訪れておられる方が多いので、緑地公園あたり、桜井台あたりに住んでいるものは、いつも蚊帳の外と感じている。よって、どのような変化があっても利用する頻度が増える可能性は低いので「今のままでよい」と判断する

西側の開発が進んでいるけど、西側は車では行き辛いので不便です。東側の方に商業施設等を充実させるようにして欲しいです。(あと道路を広くす 128 るなどの整備も)

- 色々な生活スタイルに添えるよう前庭の利用時間を早めたり遅くしたり等の柔軟な対応をしてもらえると前庭を使って何かをしようとする方々が使い 129 やすくなると思う。
- 資料館としての良さはわかるし存続していければ良いと思うが、来場者が少ない、前庭も入りにくい等活用できていないのが残念に思う。特に前庭は 130 イベントなどにも借りにくいと聞いたこともある。音楽会やフェスを始め様々なイベントが繰り広げられる場所になれば良いと思う。
- 131 できればあまり大きく変えないでほしい。広々として、静かで落ち着いて歴史や緑に親しめるから。島本町の魅力だと思う。
- 132 天候の急変などで避難するための屋根付きのあずま屋や、トイレと水道設備などがあれば助かります。特に子供たちの為にも。
- 133 駅周辺で住宅開発が進みむ中、史跡公園は 貴重な空間だと思います。小さな子どもたちがのんびり遊べる場所であって欲しいです。
- 134 西側が住宅地となりつつあることから この東側は 歴史ある場所で人々の憩いとなる場所になって欲しいと思います。
- 高槻や茨木にでなくてもいいように、もしくは町外からの来訪者が来てくれるように、商業施設を増やしてほしい。カフェやレストランも、島本駅付 135 近は少ないので増えると嬉しい。子育て世代にやさしいお店だとより嬉しい。
- 年齢問わず、また一人でも、自然の中に身を置くような、緑や水が輝いている空間が欲しいです。自然と言うのも、人工的なものでない空間が島本町 136 らしいと感じます。

史跡公園は「動」ゾーンとして、子どもが遊ぶ姿をみながらお茶ができるカフェ等が定期的にあったり、ウォーキングやサイクリングの提案で、町内の自然や歴史散策を促す大きなマップ掲示があるとか…。なんしか、賑やかに…。対象的に、資料館側は「静」ゾーンとして、大人向けに読書しながらお茶出来るような…。座る場所ごとに、資料館が登録有形文化財である特徴が、さり気なく掲示されていたりすると、毎回楽しいし愛着も沸くのでは…。 37 子どもの笑い声が聞こえない町は、活気が無く先すぼりしていくイメージがある。せっかく駅前にあるのだから、史跡公園やそのイベントを目あてに来

- 137 すどもの夫い声が聞こえない町は、活気が無く先りはりしていくイメーンがある。ぜっかく駅前にあるのたから、史跡公園やそのイベントを目めてに来る人が増えて、駅舎を背に左右で「動」と「静」の魅力があり、また、まっすぐ阪急へ向かう道すがら、「この道をそれると、どんな町だろう」と興味が持てる景色になると素敵ですね。都会の魅力はなく、田舎の魅力もないけど、その中途半端さが魅力として、移住まで考えないが、「ふと、来たくなる町」として、「島本っていいな」と思って貰えたら素敵だなと思う。
- 138 ヨガやピラティスなどができる芝生エリアにして欲しい
- 139 もう少し商業施設がほしい。水無瀬の方にばかりあり、さびしい。
- *JR 駅改札前通路にベンチが無いので待ち合わせが不便。1 階周辺に屋根つきで座れるレストスペースが欲しい。但し不良の溜まり場にならぬ安全施 140 策が必要。*町内に 100 均 Shop が無い~その為にワザワザ 400 円使って高槻に出向かざるを得ず不便極まりない~今どき 100 均のない町など聞いた 事がない すぐにでもダイソーかセリアの誘致に動いて欲しい??
- 資料館に夏場、エアコンを設置してほしいです。暑くてゆっくりと展示を見れませんし、あまりの暑さに気持ち悪くなったこともあります。駅前で利 141 用される方も多いと思いますし、昨今の夏の暑さは異常です。町のオアシスとしても必要ではないでしょうか。ご検討よろしくお願いします。
- 東側にベンチがあるが囲いが無く吹きっさらし…冬場には待ち合わせに使えない。みずまろ君をモチーフにした屋根のあるオシャレなレストスベース 142 があれば…と思っております。
- 143 屋根付きのテーブルとベンチが借りられる、ボードゲームが借りられる、など人が憩える場所にして欲しい
- そもそも資料館だとは気付かないし、入口も分かりづらくウエルカムな雰囲気がないので、機能してないと思ってた。特に大きく変える必要ないと思 う。のどかで静かなのが良い。
- 他設問で回答したように、子供が屋内で遊べる場所が欲しい。万人が納得することは難しいと思うので、少なくとも誰にとっての魅力を作るのかをし 145 っかりと考えてから始めていただきたいです。
- 146 カフェ 青空市 などを増やして、ベンチをたくさん置いて憩えるようにしておしゃれにして欲しい 高槻のアマ遺跡公園は良いお手本です。
- 歩道がないところも多いので、遊歩道などを整備して、島本駅からふれあいセンターを含む一体で、のんびりと過ごせる空間が、個人的には嬉しいと 147 思います。
- 障害者の活動場所が少ないので就労支援に充ててもいいと思う。特に自身の身の回りのことはある程度できて且つ歩行できない車椅子の人に向けた就 348 労移行支援・就労継続支援 A 型など…
- それほど広くなくても空調ができる一定のクオリティがある室内展示空間が欲しい。大山崎の資料館ぐらいの広さでよい。現在の資料館の空調設置は 149 困難らしいので遺跡公園に新築すればいい。空調のない資料館は講演会などに向かない。主催者的にはふれあいセンターで行う方が安心感がある。現 資料館は前庭を駐車場に改造し、道の駅にする。現行朝市は室内で行うか駐車場閉鎖して現在の場所で行うかどちらか。
- 150 特に無しも

島本町に最近住み始めたものです。島本町のこぢんまりとしたサイズ感、山川が近くにあるなどの自然、都会へのアクセスの良さ、人のやさしさにひかれ、子育でに良さそうだと思い、また駅前の開発に伴って町の魅力が増すのではと期待して越してきましたが、もう少し町の楽しさが増えればいいなと思います。具体的にはカフェやレストラン、パン屋などの個人商店や施設がもっと増え、イベントも増えて、町単体で住むのが楽しい、コンパクトなすみよい町になったらいいなと思います。今はみんな車で高槻の方に行くしかそういった楽しさを楽しめる場所が少なく、テナントの少なさから今後もあまり見込めないのではと思っています。自然も大切だとは思いますが、今これだけマンションや戸建てを増やしているのに、商業施設などが増えないと、移住してくる人に魅力を伝えることができず、売れ残ったり値崩れが起こったりするのは目に見えています。お店を出したい人はけっこういるのに、テナントがなく諦めている人がたくさんいると聞きました。店を出す人に補助を出したり誘致したりするなどして、この町だけで完結する楽しい街になったらもっと素敵だとおもいます。公園や資料館も、施設を空調施設や、高齢者や子供にやさしいパリアフリーの環境の整ったものにして、イベントをひらいたりいつでもこどもが遊んだり地元の人が休憩や交流できる開かれた場所になれば、昔から住む人にとってもこれから増える人口にとっても魅力になるのではないでしょうか。住む人にとって心地いい町になることを期待します。

麗天館の創設に関わった人達の思いと経緯を島本町民に広めるべきである。創設の中心人物である一瀬粂吉翁についてもっと知るよう島本町は努力す 152 る必要がある。戦前に日本の実業家や銀行員の心構えを記した書籍「銀行業務改善隻語」は、バブル後の日本でベストセラーとなった。その文庫版が 麗天館の図書館に一冊あるはずである。単なる歴史的建造物にとどまらない文化的意義のある遺産である。

153 島本には他にも史跡にできる遺跡があります。中身のない、薄っぺらい文化施設の利活用は再考下さい。

まだ島本駅東側は何もないので、島本町の表玄関としてコンンセプト設定をして魅力的に統一感を持たせて作る必要があると思う。今の歴史文化資料 館は空調が効かないのであれば観光案内所やイベントスペースとして使用すればよいと思うが、その際は必ず島本町内の歴史文化を紹介し資料を常時 展示する場所を役場の一部やふれあいセンターに別に確保すべきと思う。そして町の見どころ案内を映像パネルやパンフレットで紹介して欲しい。庭 はイベントスペースとして定期的なマルシェやフリーマーケット、プライダルパーティなどのパーティスペース、お祭りなどができると良いと思う。 史跡公園は楠木父子の別れの伝承地であることを明記し、太平洋戦争の際、子供たちに戦意高揚を促した歴史もある事を伝える案内もして欲しい。ま た、史跡公園は木が鬱蒼として陰気な感じがするので木を整理して花を植え素敵なベンチを備えたり、カフェやスタンドバーなどを設置するなど明る くおしゃれなスペースにして欲しい。水無瀬駅に向かう楠公道路も町のプロムナードとして名前も変えて、通りに統一感をもたせ、明るくおしゃれな ショップ、文化的な香りのする楽しい賑わいを創成して歩いて楽しむ通りにして欲しい。

155 貸し出しの部屋、住民が集まってサークルとか活動が出来るような場所

資料館は住民の多くの方が憩いの空間として利用できることがのぞましいと考えます。カフェなどの展開も一つの方法であると思います。ただ、利用は住民が主体となるようなものであってほしいです。行政には、そのための後押しをしてもらいたい。例えば少し名前の通ったカフェなどが、行政主導で入ってきて住民はただそれを利用する、といった、住民自身が主体となったにぎわいづくりが見えないような使われ方は最悪だと思います。今は資料館として、「町立」「町のもの」「みんなのもの」という感覚を潜在的にもてていますがそうした民間企業の利益を生む場として使われていくことが当たり前になるとこうした意識が衰退していって、住民自身が動かして、生み出していく場所からかけ離れていくと思います。いやいや、そもそも、そういう場所である必要はないですから、という考えのもとで、結論ありきでこのアンケートを行政がしているのだったら、もう失望でしかないです。とんでもない町だ。こんな町に住み続けたくないです。そういうことでにぎわいができたとか、魅力ある駅前になったと思うような町にはなにも魅力も感じないです。住民に愛され続ける場所であるように、民間のアイデア、仕掛けを運んでくるのが行政の仕事、行政だからこそできる仕事なのではないでしょうか。潰すのは一瞬です。むしろ育てていくことにやりがいを感じていただきたい。外から訪れた人「が」楽しめる場所ではなく、外から訪れた人「も」楽しめる場所であるように、それを目指してください。結局そこで生活する人が、活き活きしていない町では意味がないと思います。

島本町立歴史文化資料館設置条例の設置目的である「資料の展示と活用による住民の郷土理解と文化的向上」「住民交流による地域活性化」の機能を 充実させ、施設改善(耐震化・文化財展示可能な空調整備など)することを望みます。今後の方向性とはいいながら、具体的なスケジュールが決めら 157 れ、賑わいなどの活用にシフトしてしまえば資料館が歴史文化の拠点施設としての役割が果たせず、文化財行政が後退しかねないと危惧します。戦 前、楠公史跡は軍国主義に利用され忠君愛国・皇国臣民の楠公精神を養う所であった「負の歴史」を正しく伝える必要があります。旧麗天館の資料目 録(大山崎町立歴史資料館作成)及び資料を公開していただきたいです。

資料館の歴史的建造物としての魅力が活かしきれていないと思います。資料館では様々な展示が行われていて色々工夫されていることは伝わります 158 が、空間を持て余してしまっている印象があります。せっかくの好立地と建造物の魅力を活かすためには、カフェなど人が集える場所にすると町内だけでなく町外の方も訪れるようになるのではないかと思います。